



**SE SRA. PAULA NARVÁEZ  
PRESIDENTE DE  
EL CONSEJO ECONÓMICO Y SOCIAL**

---

**Palabras de apertura**

**Reunión especial del ECOSOC: Promoción de sistemas de cuidados  
y apoyo**

**19 de julio de 2024, de 10:00 a 13:00 horas  
Sede de las Naciones Unidas – Cámara del ECOSOC**

**Excelencias,**

**Distinguidos delegados,**

**Damas y caballeros,**

**Es un gran honor realizar esta reunión sobre "Promoción de los sistemas de cuidados y apoyo". Los cuidados implican una responsabilidad que en la cotidianidad sostiene y nutre el tejido social de nuestras comunidades. Se trata de un asunto relevante para nuestro sentido de humanidad: todos hemos sido beneficiarios de los cuidados en alguna etapa de nuestras vidas, como también hemos cuidado, o cuidaremos en un futuro.**

**Por lo tanto, los cuidados y apoyos son un componente integral del bienestar de nuestros ciudadanos, al cual los Estados deben abocarse. Se trata de una labor que debemos abordar desde una perspectiva de protección social, como una responsabilidad colectiva, que involucra a individuos, familias, comunidades, Estados y al sector privado.**

**Por lo mismo, nos reunimos hoy a propósito de la resolución 2024/4, remitida a este Consejo por la Comisión de Desarrollo Social del ECOSOC, con el fin de explorar las mejores prácticas, lecciones aprendidas y posibles oportunidades para los países al adoptar o implementar sistemas de cuidados y apoyos.**

**El que los Estados se involucren en esta agenda contribuye a alcanzar los objetivos de desarrollo sostenible, particularmente, en los objetivos relacionados con la erradicación de la pobreza; la igualdad de género; el trabajo decente, la reducción de las desigualdades, y también el**

**crecimiento económico sostenido, dada su contribución efectiva a la creación de valor de valor económico.**

**Además, la promoción de políticas públicas sobre la redistribución social de los cuidados es en sí misma un acelerador de la igualdad de género. Es bien sabido que los trabajos domésticos no remunerados continúan siendo invisibles, infravalorados, y que no se reconoce debidamente su aporte a las economías. Esto, aún cuando la OIT estima que se dedican 16.400 millones de horas diarias al trabajo de cuidados no remunerado, lo que equivale a 11 billones de dólares o al 9% del PIB mundial. Adicionalmente, la implementación de sistemas de atención y apoyo también será clave para revertir la situación de las más de 600 millones de mujeres en edad de trabajar que están fuera de la población activa remunerada debido a sus responsabilidades de entregar cuidados.**

**De cara al futuro, con el aumento de la longevidad y el fenómeno del envejecimiento de las poblaciones, y la mayor participación de las mujeres en el mercado laboral,**

**anticipamos una demanda creciente de sistemas de cuidado y apoyo asequibles y de alta calidad, y que soporten cuidados tanto remunerados como no remunerados. Es imperativo que equilibremos las interdependencias entre el mercado, el Estado, el sector sin fines de lucro y las familias, sobre la base de un enfoque de desarrollo que responda a las realidades de cada país.**

**Esta labor no solo se trata sólo de garantizar el bienestar de los niños, los adultos mayores, las personas con discapacidad o en distintas situaciones de dependencia, sino también de apoyar a las familias y, garantizar el reconocimiento, valoración y recompensa de los trabajadores remunerados; y en última instancia, sostener los sistemas gubernamentales de servicios sociales y de salud.**

**Para ello, no podemos desconocer el papel económico sistémico del trabajo de cuidados, y su vínculo con los sistemas de gobernanza. Esto debido a que el trabajo de cuidados no remunerado absorbe a menudo el costo «invisible» de las deficiencias en infraestructuras y**

**prestación de servicios. Por lo mismo, abordar las complejidades de la economía del cuidado requiere una amplia gama de políticas bien diseñadas, incluidas políticas de cuidado transformadoras de género, políticas macroeconómicas y de protección social, protección laboral y políticas migratorias. Sobre todo cuando el potencial retorno de la inversión para las economías, las empresas y las sociedades es significativo.**

**Al comenzar esta importante reunión especial del ECOSOC, los invito a participar en debates significativos e intercambiar opiniones para promover sistemas de cuidados, y espero que estas discusiones sienten las bases para construir sobre esta agenda de futuro.**

**Gracias.**

**\*\*\***